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С Днем 
рождения, 

Дубна! 
в эти июльские дни 
город отмечает 
свой день рождения, 
Дубненцев ждет 
праздничная 
программа, 
а город ждет 
от нас ежедневной 
заботы, уважения к 
трудам всех, кто 
поддерживает его 
в пристойном 
состоянии. 

Фото Ю. Туманова 

На синхрофазотроне -
сеанс по спиновой физике 

с 23 июня по 14 июля на ускори
тельном комплексе Лаборатории вы
соких энергий проведены экспери
менты на пучках поляризованных ре
лятивистских дейтронов и нейтронов. 
Пучки этих частиц являются уникаль
ными на мировом уровне и привлека
ют экспериментаторов из многих 
центров к работе в Дубне. 

Подготовка к сеансу началась сра
зу вслед за успешным завершением 
сеанса работы на нуклотроне в апре
ле. Прежде всего предстояло восста
новить работу источника ПОЛЯРИС 
после длительной остановки, а также 
запустить на поляризованной мишени 
новый сверхпроводящий соленоид. 
Изготовление соленоида в ЛВЭ и вос
становление работоспособности ми
шени в целом специалистами ЛЯП, 
Троицка, Гатчины, Сакле и Харькова 

было поддержано грантом ИНТАС и 
составляло важную часть междуна
родных обязательств ОИЯИ. Группа 
спектрометра ДЕЛЬТА подготовила к 
работе с поляризованной мишенью 
новый многоканальный калориметр 
для поиска асимметрии рождения ней
тральных мезонов от ориентации спи
нов, сталкивающихся нуклонов. 

Выполнен значительный объем ра
бот по совершенствованию магнитно
го канала проекта СФЕРА для изме
рения зависимости рождения кумуля
тивных пионов и К-мезонов от поляри
зации дейтронов. В проведении это
го эксперимента приняла участие 
большая группа физиков из Японии, 
доставившая как черепковские детек
торы и электронную аппаратуру, так 
и внесшая финансовый вклад в покры
тие затрат на электроэнергию. 

Итак, после периода интенсивной 
подготовки оба основных эксперимен
та получили пучок и уникальные дан-
нью как по кумулятивному эффекту, так 
и по разности сечений взаимодейст
вия поляризованных протонов и ней
тронов при энергии около 2 ГэВ в об
ласти предполагаемого резонанса. 

П о д д е р ж к а сеанса д и р е к ц и е й 
ОИЯИ в форме гранта по спиновой 
физике явилась практическим ответом 
на решение Ученого совета о приори
тетности исследований на собствен
ной базе. В короткой заметке невоз
можно перечислить решения всех тех
нических, организационных и эконо
мических проблем. Прежде всего, ус
пех сеанса - это итог слаженной ра
боты десятков специалистов по уско
рительной и криогенной технике и, ко
нечно, физиков. Проведение уникаль
ных по сложности и научной значимос
ти исследований при жестких ресурс
ных ограничениях дает надежду и на 
будущее ОИЯИ. 

А. КОВАЛЕНКО, 
П. ЗАРУБИН 



ДЕСЯТЬ НОВОСТЕЙ НА ОДНОЙ СТРАНИЦЕ 

Стипендиаты Росс&т.шш 
БОЛЬШАЯ ГРУППА ведущих ученых и специалистов 

Объединенного института ядерных исследований - 29 
человек удостоена Государственных научных стипендий 
Российской Федерации на срок с 1 апреля 1997 года по 
31 марта 2000 года. В прошлом номере нашей газеты со
общалось о присвоении государственных стипендий 
студентам и аспирантам. Уточняем, что Андрей Арбузов 
и Сергей Бондаренко работают в ЛТФ. 

... И Сороса 
ОПУБЛИКОВАНЫ списки соросовских стипендиатов -

студентов и аспирантов. В их числе - аспиранты УНЦ 
ОИЯИ Вадим Цупко-Ситников и Денис Шептяков. В числе 
соросовских студентов - поступивший в аспирантуру 
ОИЯИ Александр Поволоцкий. 

Администрация под контролем 
в ТЕЧЕНИЕ ДВУХ ДНЕЙ, 16 и 17 июля, в ОИЯИ работа

ла Контрольная комиссия, образованная по решению КПП. 
В этот раз она состояла из специалистов в области финан
сов из Болгарии, Словакии, России. Задача Контрольной 
комиссии -анализ финансово-хозяйственной деятельнос
ти Института за 1996 год. На заседаниях были проанали
зированы доклад административного директора ОИЯИ 
А. И. Лебедева и выводы ревизионной комиссии, работав
шей в Институте в апреле. В итоговом документе, вырабо
танном Контрольной комиссией, отмечается, что, несмот
ря на трудности и тяжелое финансовое положение, вызван
ное объективными причинами, финансово-хозяйственная 
деятельность ОИЯИ организована удовлетворительно. 

Подведены итоги 
ПРЕЗИДИУМ ОКП-22 подвел итоги своей деятельности 

за первую половину 1997 года: проведена конференция тру
дового коллектива по заключению Коллективного договора 
между дирекцией и коллективом сотрудников ОИЯИ на 1997-
1999 годы, выработана формулировка пункта?, по которому 
дирекция обеспечивает приоритетное расходование полу
чаемых средств на зарплату сотрудникам Института; орга
низован 27 марта 1997 года митинг в рамках акции протес
та российских профсоюзов; подготовлено и доведено до 
сведения КПП ОИЯИ «Обращение сотрудников Института»; 
в правовом порядке решались вопросы оплаты жилья и ком
мунальных услуг; несмотря на трудности в профилактории 
«Ратмино» организован санаторно-оздоровительный лагерь 
школьников на 140 мест (2 смены); 1 июня делегация 
ОКП-22 приняла участие в пикетировании Дома правитель
ства, а 13 июля - приветствовала работников Смоленской 
АЭС на границе Калужской и Московской областей. 

На Байкале нас оценили 
СТУДЕНТКА 3-го курса университета «Дубна» Олеся 

Игнатенко заняла 2-е место на Байкальском междуна
родном форуме «Безопасное развитие региона», прохо
дившем в конце июня в Иркутске. Конкурентами Олеси, 
оказавшейся самой младшей на этом форуме, были дип
ломанты, аспиранты и магистры ведущих вузов России, 
Финляндии, США. Ее доклад - «Эпитепловой нейтрон
ный активационный анализ мхов, используемых для мо
ниторинга загрязнения окружающей среды вокруг Бай
кальского целлюлозно-бумажного комбината» был под
готовлен под руководством старшего научного сотруд
ника ЛНФ ОИЯИ М. В. Фронтасьевой в рамках проводи
мого ею для студентов университета спецкурса «Не
йтронный активационный анализ в экологии». Подобная 
практика контакта кафедр экологии (заведующий - рек
тор университета О. Л. Кузнецов), химии (заведующий -

профессор М. Л. Ходаковский) университета с научными 
подразделениями ОИЯИ возникла впервые за три года 
существования университета и сразу же принесла пол
ожительные результаты. А сама поездка студентки в 
Иркутск с т а л а в о з м о ж н о й б л а г о д а р я финансовой 
поддержке ректората (проректор М. С. Хозяинов). 

Семинар в университете 
Университет «Дубна» и ВНИИ геосистем (Москва) орга

низовали и провели с 16 по 18 июля российско-казахстанс
кий семинар «Информационные системы в геологии и при
родопользовании». На семинаре обсуждались роль инфор
мационных систем в процессах природопользования и эко
логии, подходы к проектированию новых систем на базе 
ИНТЕРНЕТ и сетевых технологий и другие вопросы. В се
минаре участвовали ведущие специалисты Комитета по 
геологии Республики Казахстан и Министерства природных 
ресурсов РФ. Университет представляли ректор О. Л. Куз
нецов и проректор Е. Н. Черемисина. 

А когда стемнеет, шш 
с 23 ПО 26 ИЮЛЯ будут проходить мероприятия, пос

вященные дню рождения города. Программа праздника 
рассчитана на разные возрасты и вкусы, его кульмина
ция - 2 4 июля. На Молодежной поляне у ДК «Мир» с 17.30 
до 23.00 после торжественной части выступят творчес
кие и спортивные коллективы, вокально-инструменталь
ные ансамбли. А когда стемнеет, небо озарится разно
цветными огнями фейерверка. 

"Стимула" начала консультации 
ВТОРОЙ ГОД работает региональная программа, ко

торую осуществляет женский информационно-образова
тельный центр «Стимула». Значительно возросла актив
ность женщин и в Дубне, и в регионе. Так, в Клину созда
но НПО «Диалог», в Дмитрове - «Багира», в Кимрах -
«Любимый город». Проведены два семинара, передачи 
на местном ТВ, публиковались статьи в региональных 
СМИ, изданы бюллетени. Центр «Стимула» получил про
сьбы о консультации от многих организаций и инициатив
ных групп, «Стимула» включена в Женскую информацион
ную сеть и обладает уникальной возможностью иметь 
почти в реальном времени информацию о грантодателях, 
а женская солидарность - принцип, по которому надо 
всегда приходить на помощь тому, кто в ней больше нуж
дается, - подвигает «Стимулу» оказывать благотвори
тельные, консультационные и менеджерские услуги всем 
женским и не только женским организациям. Контакт
н ы й телефон: 2-00-37, Н. А. Солниева . 

Гости из гиват-Шмуэля 
20 ИЮЛЯ в Дубну прибыла делегация из израильского 

горсда-побратима Гиват-Шмуэля из десяти человек. В нее 
входят представители муниципалитета, работники культу
ры и образования. В программе пребывания - встреча с 
мэром Дубны В. Э. Прохом и другими руководящими ра
ботниками городской администрации, посещение ОИЯИ и 
университета «Дубна», экскурсии по Дубне и Москве. Гос
ти из Израиля побывают также в Санкт-Петербурге. Ви
зит продлится до 31 июля. 

Все лучшее ~ детям 
27 ДУБНЕНСКИХ ДЕТЕкЦСИРОТ, детей, находящихся под 

опекой, и детей из малообеспеченньк семей по путевкам об
ластного детартамента ссялиальной защиты бесплатно отдох
нут в оздоровительном лагере имени Комарова в Крыму. Еще 
6 детей-инвалидов из Дубны направляются бесплатно в са
наторий имени Крупской в Евпатории. Расходы также берет 
на себя областной департамент социальной защиты. 
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НЕЙТРОНЫ И ЯДРА: 
результаты, контакты, 

впечатления 
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4-17МАУ1997 

Совещание привлекло внимание не 
только физиков ОИЯИ и крупных рос
сийских центров - РНЦ «Курчатовс
кий институт», ИЯИ (Троицк), ПИЯФ 
(Гатчина), ФЭИ (Обнинск), ФИ РАН, 
НИИЯФ МГУ, ИТЭФ, но и специалис
тов из Германии, Франции, Японии, 
США и ряда других стран. 

В.И. Фурман, председатель оргко
митета совещания; Совещание име
ет традиционное время проведения 
и установившуюся за эти годы ауди
торию - к а к российскую, из стран-
участниц ОИЯИ, так и широкую меж
дународную (в этом году, как и в про
шлом, около 20 человек из дальнего 
зарубежья в нем активно участвова
ли). Поэтому оно, будучи традици
онным, заняло свое определенное 
место в программе международных 
совещаний, которые п р о и с х о д я т 
ежегодно в сообществе, занятом 
изучением ядерной физики, в час
тности, ядерной физики с помощью 
медленных нейтронов. 

Эта область последние годы испы
тывала определенный подъем, свя
занный с тем, что медленные нейтро
ны оказались очень эффективным 
средством для изучения ф^дамен-
тальных проблем ядерной физики, и в 
связи с тем, что медленные нейтроны 
имеют очень большое прикладное 
значение. Перед реакторной физикой 
недавно встала очень острая пробле
ма переработки или трансмутации 
ядерных отходов, а методы нейтрон
ной физики являются очень эффектив
ными для исследования различных во
просов контроля загрязнения окружа
ющей среды и радиобиологии. 

На наших совещаниях рассматри
ваются вопросы, связаннью с фунда
ментальными проблемами ядерной 
физики, такими как свойства симмет
рии фундаментальньк взаимодейст
вий, их нарушение, свойства самого 
нейтрона как элементарной частицы, 
проблемы, связанные со структурой 
и распадом возбужденных ядер, ме

тодологические вопросы, требуюш>1е 
применения самых современных ме
тодов нейтронной ядерной физики. 
Наши совещания, начавшиеся как 
всесоюзньв, осуществляют ослабев
шую ныне функцию общения физиков 
стран с о д р у ж е с т в а . Несмотря на 
трудности к нам прибзжают коллеги 
из Украины, Белоруссии, стран ГТри-
балтики, труднее контакт с физика
ми из Средней Азии . Очень много 
физиков приезжает из разных реги
онов России, особенно благодаря 
тому, что наши семинары пользуют
ся эффективной и постоянной под
держкой РФФИ. 

К а ж д о е совещание имеет свое 
лицо. Хотя 5-6 стандартных направ
лений традиционно включаются в 
его тематику, но каждое естествен
ным образом по заявленным докла
дам становится совещанием ультра
холодных нейтронов или «делитель
ным» совещанием, или какая-то дру
гая тематика собирает особенно 
свежие и оригинальные работы. В 
этом году у нас образовалась допол
нительная секция,связанная с ней
тронной оптикой и физикой ультра
холодных н е й т р о н о в . Собралось 
практически все сообщество, евро
пейское и мировое, работающее в 
этой области. Были доложены очень 
свежие и очень важные результаты, 
часть которых требует подтвержде
ния, некоторые могут бьп-ь даже от
несены к сенсационным, но несмот
ря на это, все участники заседаний 
подтвердили полезность обсужде
ния даже сырых результатов, стиму
лирующих постановку контрольных 
экспериментов. 

И еще одно немаловажное следст
вие этих совещаний - з д е с ь собира
ются люди, активно работающие в 
разных областях, и они могут прямо 
во время совещания организовывать 
коллаборации для проведения но
вых экспериментов. То есть проис
ходит не только теоретическое обо-
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гащение идеями друг друга, но тут 

же формируются действующие кол

лаборации. 

С. С и с т р о м (Национальная лабо
ратория нейтронной науки и техно
логий, Лос-Аламос, США); Я учас
твовала в нескольких совещаниях 
I8INN, и с первого моего приезда в 
Дубну почувствовала тепло и дру
желюбие русских людей, ощутила 
их вьюокий научный потенциал. На 
последнем совещании я познакоми
лась с российскими физиками и уче
ными других стран, у которых мно
гому могу научиться, как, думаю, и 
другие участники. 

Ч т о о с о б е н н о з а и н т е р е с о в а л о 
и з у с л ы ш а н н о г о на сове1цаНии? 

Исследования с ультрахолодны-
ми нейтронами. В этой области фи
зика интенсивно развивается, и я 
очень много полезногспочерпнула 
из докладов и дискуссий. Чувству
ется большой энтузиазм у специа
листов, работающих в этой облас
т и . Например, очень интересные 
работы В. Скоя (ЛНФ) по созданию 
поляризатора нейтронов, они про
грессируют, и в их результатах за 
интересованы и американские спе
циалисты. Я только слышала об ис
т о ч н и к е н е й т р о н о в с в е р х н и з к и х 
энергий в Гатчине и очень рада на
лаживающемуся сотрудничеству с 
физиками из П И Я Ф . 

А.П. С е р е б р о в (ПИЯФ, Гатчина): 
Славное дело делаютколлеги в Дуб
не, проводя это совещание в крайне 
трудных условиях нашей действи
тельности. Когда мы так собираем
ся и обсуждаем свою любимую нау
ку, то кроме сильной психологичес
кой поддержки это всегда дает и 
новые и д е и . К тому же, я всегда 
знаю, что здесь все будет прекрас
но о р г а н и з о в а н о , я обязательно 
встречусь со знакомыми физиками. 

Окончание на 5-й стр. ^(,. 
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с конференции СНЕР'97 

Компьютинг в физике 
высоких 

ч 

(Продолжение. Начало в Ы- 25- 28.) 

Профессор Г. А. ОСОСКОВ: 

Наш д о к л а д на к о н ф е р е н ц и и 
СНЕР'97 был посвящен проблеме 
разрешении перекрывающихся сиг
налов 8 современных дискретных де
текторах физики высоких энергий. 
Эту задачу мы исследовали на при
мере данных взаимодействия ионов 
свинца, зарегистрированных в экспе
рименте МА-45 на установке СЕВЕ5 
в ЦЕРНе, Высокая множественность 
событий (до 1500 треков вторичных 
частиц) приводила к тому, что 3 0 % 
сигналов в силиконовых дрейфовых 
камерах (ЗЮС) установки перекры
вали друг друга. При этом значитель
но ухудшалась точность целеуказа
ний для последующего обнаружения 
колец черепковского излучения, ре
гистрируемых в двух основных детек
торах типа В1СН. 

Параметрические методы подгонки 
сигналов по данным ЗЮС-измере-
ний, развитые в ЛВТА совместно с 
физиками ЛВЭ и Института ядерной 
физики им. М.Планка (МР1) в Гейдель-
берге, позволяют достаточно быст
ро и точно определять положение и 
амплитуду как одиночного, так и двух 
перекрывающихся сигналов (см. со
общение ОИЯИ Е10-Э7-105). Тем не 
менее, когда в прошлом году с.н.с. 
Е.Л.Косарев из Института физпроб-
лем им. П.Капицы защитил в ЛВТА 
докторскую диссертацию, посвя
щенную новому непараметрическому 
подходу к подобным задачам, воз
никла идея включить этот подход в 
общую программу, для повышения ее 
надежности. Метод Косарева назы
вается непараметрическим, т.к. в нем 
не предполагается знания числа и 
параметров сигналов. Т р е б у е т с я 
только знание формы аппаратной 
функции регистрирующего прибора. 
После этого итеративным путем ре
шается интегральное уравнение пер
вого рода, связывающее данные из
мерений с возможными шумами ап
паратуры и оцифровки, аппаратную 
функцию и искомую входную функ
цию, т.е. место входа в детектор и 

энергий 
заряда частиц. Точность при этом, 
естественно, не могла быть выше 
той, что могли дать параметричес
кие методы, но оказывалась доста
точной, чтобы определить число сиг
налов и приблизительно оценить их 
параметры. Такая информация поз
воляла снять все сложности, возни
кающие иногда при параметричес
ком подходе. 

Для завершения этих исследова
ний меня вместе с Е.А.Колгановой 
пригласили в МР1 (Гейдельберг), где 
и разрабатывался вершинный сили
коновый детектор для установки 
СЕЯЕЗ. Нам с Леной Колгановой уда
лось адаптировать метод Косарева 
для совместной работы с нашими па
раметрическими алгоритмами и полу
чить сравнительные точностные и 
временные оценки. Общаясь с Коса
ревым по электронной почте, мы 
смогли даже получить вывод наилуч
шей достижимой точности разреше
ния сигналов с помощью теоремы 
Крамера-Рао. 

Наш доклад, где излагались ре
зультаты этих исследований, был 
принят на конференцию СНЕР'97 в 
секцию анализа и представления 
данных. Когда выяснилось, что глав
ный докладчик Е.Л.Косарев поехать 
в Берлин не сможет, то устроители 
конференции, узнав, что я нахожусь 
в Германии, любезно пригласили 
меня сделать доклад вместо него. 

Я смог пробыть на конференции 
только три дня, так как в отличие от 
остальной публики участвовал в ней 
за свой счет. Однако и эти три дня 
оказались для меня весьма полез
ными и информативными. Я уже бы
вал на конференции СНЕР'92 пять 
лет назад и думал, что представляю 
атмосферу подобного сборища. Од
нако все оказалось непохожим на 
1992 год. Главное отличие было в 
том, что основной акцент полностью 
сместился с методов и алгоритмов 
распознавания событий и прослежи
вания треков на вопросы организа
ции вычислений в больших системах 
массовой обработки, то есть на ма
нипуляции большими массивами дан
ных с привлечением ИНТЕРНЕТа, и 
на использование объектно-ориен
тированных языков и баз данных. На 
«моей» секции А (Анализ и пред
ставление данных) прозвучала серия 
докладов, в которых было показано, 
что, например, в языке С+-ь треки и 

события можно определить как клас
сы этого языка, так что в дальней
шем сам компилятор при трансляции 
б у д е т з а б о т и т ь с я о правильном 
представлении этих классов и опе
рациях над ними. Среди таких до
кладов можно отметить, например, 
«Гистограммы как объекты»; «О рас
пределенном анализе данных на 
языке ^АVА»; «ОО алгоритм поиска 
треков с использованием фильтра 
Калмана»; «ОО-распознавание тре
ков и вершин»; « 0 0 подход к под
гонке вершин» и так далее. 

В одном из докладов конструиру
ются даже классы распадов частиц, 
что весьма упрощает анализ данных. 

Введенная нумерация позволила 
легко найти тот или иной доклад в 
трудах конференции, изданных за
ранее и врученных нам при регис
трации. Это пример отличной орга
низации СНЕР'97, хотя ее органи
заторам выпало очень сложное ис
пытание: Шененбергская ратуша в 
Западном Берлине, где все было 
подготовлено к началу конферен
ции, внезапно загорелась сразу в 
двух местах ночью за десять дней 
до ее начала и выгорела настолько, 
что пришлось конференцию срочно 
переносить. Проходила она в итоге 
в бывшей штаб-квартире ШТАЗИ -
печально известной секретной по
лиции бывшей ГДР, здание которой 
теперь стало Лихтенбергским цен
тром конгрессов. Здание очень хо
рошо переоборудовано: просторный 
зал д л я п л е н а р н ы х с о в е щ а н и й , 
удобные аудитории для шести па
раллельных секций и большой холл, 
где одновременно шла выставка но
вой компьютерной техники, висели 
постерные доклады, стояло 30 пер
соналок для демонстрации приклад
ных программ, а также для быстрой 
связи участников конференции по 
ИНТЕРНЕТУ со своими института
ми. Там же разместилась и столо
вая. Замечу, кстати, что на одной из 
персоналок Валера Фаин («наш че
ловек в ЦЕРНе») поставил систему 
С-и- программ ВООТ, осуществляю
щую быструю статобработку и гра
фическое представление самых раз
ных типов экспериментальных дан
ных. Я был приятно удивлен, когда 
он смог лихо и без проблем подо
гнать сумму гауссианов к моим сдво
енным сигналам. а 

Окончание следует. 
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НЕЙТРОНЫ И ЯДРА: 
результаты, контакты, 

впечатления 
Окончание. Начало на 3-й стр. 

Всегда бывают коллеги из Лос-
Аламоса, Гренобля, немецкие физи
ки. У нас хорошие связи с немецкой 
группой, участвующей в эксперимен
тах в ИЛЛ, поэтому этот семинар яв
ляется очень полезной встречей кол
лег. В этот раз мы приехали с пос
ледними результатами, полученны
ми вместе с коллегами из ЛНФ. Хо
чется верить, что нашли интересную 
вешь, хотя еще необходимо прове
рить много экспериментальных фак
тов. В науке так бывает неоднократ
но - к а ж е т с я , что сегодня все ясно, 
но на следующем шаге выясняется, 
что далеко не все еще построено и 
описано. Сейчас у нас состояние 
очередного «прозрения». 

Как В ы о ц е н и в а е т е современ
ное п о л о ж е н и е н е й т р о н н ы х ис
с л е д о в а н и й ? 

Вообще, нейтронные исследования 
занимают стабильное место в обще
физическом процессе, так как содер
жат большую прикладную часть, свя
занную с исследованиями твердого 
тела, активационным анализом, и 
фундаментальные исследования с не
йтронами, продвигающиеся доволь
но медленно. Собственно и сам не
йтрон остается актуальным для ис
следований до сих пор. Когда-то точ
ность измерения времени жизни не
йтрона в 10 процентов была достаточ
ной для астрофизических исследова
ний, сейчас требуется точность 10"^. 
Появляются новые идеи, как это сде
лать, кажущиеся сначала фантасти
ческими, а затем постепенно реали
зуемыми. Например, совместная ра
бота с Дубной - хранение нейтронов 
в ловушке. Когда мы говорили, что 
будем их хранить неделями, - э т о ка
залось фантастикой. Но, конечно, 
возникли т р у д н о с т и воплощения 
идеи, и реально время их хранения 
составляет лишь{!} 8 часов, 

Г. Бир (Институт ядерной физики, 
Карлсруэ, Германия): Я с большим 
удовольствием участвую уже во вто
ром совещании. Хотя я занимаюсь 
астрофизикой, а конференция посвя
щена исследованиям в фундамен
тальной ядерной физике и на ней 
представлено не так уж много докла
дов по астрофизике. Но ядерная ас
трофизика очень тесно связана с 

другими разделами ядерной физики. 
Мы измеряем сечения нейтронного 
захвата, а это имеет приложение и 
в реакторной физике. И на совеща
нии я увидел много хороших групп, 
занимающихся такими же исследо
ваниями. Например, коллаборация 
Дубна-Обнинск , которая использу
ет для измерений сечений захвата 
сцинтиллятор большого объема (де
тектор «Ромашка»). И, возможно, в 
будущем мы установим более тесные 
взаимные контакты, так как эта груп
па могла бы, используя свой детек
тор и свою методику измерений, по
лучать данные, необходимые для 
ядерной астрофизики. 

С о т р у д н и ч а е т е л и В ы с ОИЯИ ? 

Несколько лет мы сотрудничаем с 
отделом физики ядра ЛНФ. З а это 
время провели совместные измере
ния сечений нейтронного захвата на 
ряде изотопов, играющих важную 
роль в процессах звездного нуклео
синтеза. А во время этого совеща
ния я побывал в ЛЯР, познакомился 
с проводимыми там экспериментами. 

Д ж . Ч а н г (Институт исследований 
атомной энергии, Поханг, Южная Ко
рея): В прошлом году я впервые при
ехал в Россию - с деловым визитом 
в ЛНФ, и из-за большой разницы на
ших культур этот визит оставил силь
нейшее впечатление. На этом сове
щании я уже чувствую себя свобод
нее, в знакомой обстановке, хотя 
участие в любой конференции тре
бует определенного напряжения. 
П о х о ж и е с о в е щ а н и я и д е л о в ы е 
встречи проходят в Корее, но в от
личие от российских, на них больше 
о б с у ж д а е т с я деловая с т о р о н а -
б ю д ж е т , финансирование, научная 
политика. 

К а к В ы о ц е н и в а е т е у р о в е н ь 
п р е д с т а в л е н н ы х р а б о т ? 

Трудно оценить все многообразие 
представленных работ, все мы - уз
кие специалисты. Но то, что я услы
шал в интересующей меня области -
это самые последние, новейшие ре
зультаты и выдающиеся достиже
ния. Вообще, в Южной Корее очень 
заинтересованы, в отличие от, может 
быть, всего мира и России в том чис
ле, в увеличении количества и качес
тва фундаментальных работ, в час
тности, в ядерной физике с нейтро

нами. Поэтому мы нуждаемся в том 
опыте, который накоплен в Дубне, 
ведь здесь нейтронная ядерная фи
зика существовала практически с мо
мента основания Института. 

Ю . Т а м б е р г с (Центр ядерных ис
следований АН Латвии, Саласпилс, 
Латвия): Фундаментальная физика в 
такой маленькой, но независимой 
стране, как Латвия, находится в пе
чальном состоянии. Поэтому тем не
многим людям в Латвии, которые 
еще занимаются физикой, очень не
обходимы контакты как с Востоком, 
так и с Западом. На Западе наука 
находится на очень высоком уровне, 
но она очень дорога. И с некоторой 
психологической точки зрения свя
зи с Россией необходимы и более 
доступны. Мне очень приятно, что я 
смог приехать на это совещание, 
надеюсь, наши контакты продолжат
ся. Ведь контакты ученых должны 
продолжаться независимо от отно
шений политиков. Спасибо вам. 

В.И. Ф у р м а н : Мы надеемся, что та 
неформальная атмосфера, которая 
царит на наших семинарах, вкупе с 
вьюоким уровнем обсуждаемых ре
зультатов и высокой квалификацией 
участников, а также ежегодно уве
личивающаяся доля молодых учас
тников, которым тоже дается, как 
правило, возможность выступить на 
заседаниях, сделает наше совеща
ние популярным и в будущем. 

По уровню его организации мы вы
шли на международный уровень: до
статочно сказать, что первое объяв
ление о совещании рассылается поч
ти за год. В этом году мы надеемся 
в сентябре выставить в ИНТЕРНЕТ 
информацию о следующем совеща
нии, что позволит и участникам, и нам 
распланировать свое время. Мы на
деемся, что с будущего года орга
низуем международный програм
мный комитет, который позволит по
высить уровень проводимых заседа
ний, а также организовать специа-
лизированнью обсуждения каких-то 
узловых вопросов, выбираемых, исхо
дя из оценки международными эк
спертами актуальности и важности 
той или иной проблемы. В заключе
ние надо сказать, что организация 
этих совещаний существенно зависит 
от инициативы и помощи тех людей, 
которые формально и неформально 
входят в оргкомитет и делают про- --г. 
ведение этого семинара общим де
лом всего отдела ядерной физики и 
той части ЛНФ, которая занимается 
ядерной физикой с медленными н е й 
тронами. 

О.ТАРАНТИНА 
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27 июля -Деньработников торговли 

ООПИТ - от слова питать? 
- Девушка, мне без подливы. 
- Пожалуйста. 
- Нет, лучше с подливой. 
- Пожалуйста. 
- Только гарнир не поли

вайте. 
-Пожалуйста. 

З тот диалог я недавно услышала в 
столовой на площадке ЛЯП, а 

сама подумала: «Что бы получил в ответ 
посетитель какой-нибудь московской 
столовой?» Кто и как нас питает? Не так 
часто думаем мы об этом, привыкнув в 
ОИЯИ к традиционно высоким стандар
там обслуживания в столовых, буфетах 
и магазинах. Мы привыкли к вежливым и 
терпеливым продавцам, честным касси
рам, отзывчивому персоналу столовых. 

К хорошему привыкаешь быстро и по
степенно перестаешь замечать. И толь
ко рост цен заставляет нас вспоминать 
те времена, когда можно было на рубль 
плотно пообедать в ресторане «Дубна», 
на 30 копеек пополдничать в буфете 
ЛТФ и на 50 - поужинать в «Дружбе». 

Сегодня обед в институтской столо
вой стоит Б среднем 10 тысяч рублей. 
Половина всех посетителей столовых 
на площадках ОИЯИ расплачивается 
талонами. Вместе с сотрудниками От
дела общественного питания и торгов
ли мы провели опрос тех, кто обедал в 
столовых ЛЯП, ЛВЭ, «Огонек», покупал 
продукты в магазинах М' 4 («Ромашка») 
и № 6 (бывшем «Столе заказов»). Меня, 
в частности, интересовал вопрос, как 
работает система ООПИТ в условиях 
столь длительной задержки зарплаты 
сотрудникам ОИЯИ, что покупают и 
чем питаются люди. 

Вт^эник. В магазине на площадке ЛЯП 
- «колбасный» день. Перед отирьи-ием 
к 11 часам собрались покупатели, в ос
новном, работающие пенсионеры или те, 
кто, нжопив талоны, реализует их в ма
газине, покупая колбасу, сосиски, сар
дельки, фарш. Это продукты из Павлова 
Посада, они зарекомендовали себя вы
соким качеством и сравнительно низки
ми ценами. Хорошо расходятся молоч
ные продукты - творог, сметана (тоже 
прямые гюставки из Кимрского района). 

Заведующая ма1газином Л.Н. Григорь
ева хорошо знает потребности людей, 
приспосабливает ассортимент к создав
шимся условиям. Пробовали торговать 
кондитерской продукцией фабрики 
«Красный Октябрь» - не расходилась: 
дорого, по этой же причине отказались 
от фруктов: люди берут только самое 
необходимое ~ «не до жиру...». 

Столовая ЛЯП. Начало обеда. Идут в 
основном те, кто работает в производ
ственных подразделениях, большинство 
отдает кассиру талоны. Отзывы о сто
ловой очень хорошие, но есть и пожела
ния, вот некоторые из них: улучшить при-

6 «ДУБНА» 

готовпение первых блюд, предлагать 
больше соков и выпечки, уменьшить ко
личество животных жиров. Очень многие 
посетители столовых на обеих площад
ках хотели бы видеть в ассортименте ок
рошку, овощи, сельдь, блины, большее 
разнообразие напитков. Все эти заме
чания и пожелания не снижают общий 
уровень довольно вьюоких оценок качес-
теа работы этих столовых. 

В столовой ЛВЭ многие посетители 
отметили как недостаток то, что 

далеко не ^ е блюда, обозначенные в 
меню, «доживают» до конца обеда: то, 
что подешевле или повкуснее, съедает
ся в первой полтине обеденного вре
мени, «запоздавшие» (в основном, это 
научные сотрудники) довольствуются 
тем, что остается. А для совсем уже при
позднившихся в столовых практикуется 
приготовление «дежурных» блюд, но 
здесь выбирать не приходится. Поэто
му, обобщая все замечания и предложе
ния, процитируем одного из посетите
лей столовой А.В. Решетова: «Хорошо, но 
всегда надо стараться сделать лучше.» 

Е.А. Крылова, директор столовой 
ЛЯП, рассказала, что ее сотрудники 
стремятся готовить не только вкусные, 
но и дешевые блюда. Так, например, 
можно пообедать за 1500 ру5пей(!): пор
ция фруктового супа - 6 0 0 рублей, греч
ка - 4 9 0 рублей, чай, хлеб. Пользуются 
спросом манные и пшенные биточки, 
кто-то берет только один гарнир, - и 
это не такая уж сейчас редкость... 

В обязанностях работников столовых 
и буфетов - также обслуживание кон
ференций, юбилеев. Средства, выручен
ные от этих крупных мероприятий, идут 
8 «общий котел» ООПИТа. Централиза
ция ресурсов, умелое их использование 
позволили в этом году отремонтировать 
и организовать работу кафе «Огонек». 
Вот некоторые отзывы посетителей. 

В.Н. Науменко: «Качествоблюд отлич
ное, пожелание - разделить кассу и по
лучение денег». В.А. Соколов: «Качест
во отличное, но хотелось бы окрошку». 
С В . Пащенко: «Все хорошо, но нет на 
стопах горчицы и перца». Н.В. Оганесян, 
отметив культурное обслуживание в 
«Огоньке», посетовала на недостаток 
мясных блюд. У руководства ООПИТа 
есть намерение расширить возможности 
«Огонька» - организовать его работу в 
вечернее время. 

\ Татьяны Ивановны Аверичевой, 
У работающей начальником отдела 

всего год, много планов по развитию 
системы ООПИТа, но этими планами она 
делится неохотно - у ж очень нестабиль
на сейчас наша жизнь, трудно загады
вать на будущее, но, тем не менее, «биз
нес-план» до 2000 года, подписанный 
и утвержденный А.И. Лебедевым и С.А. 
Бабаевым, я у нее в руках видела. Кро
ме того, она принадлежит к категории 
руководителей-реалистов, не уважает 

авантюру, предпочитает медленно, но 
верно продвигаться вперед. 

Из ближайших планов - переделка 
магазина № 6 (бывший «Стол заказов»). 
Кстати, многие посетители в день наше
го «рейда» отмечали небогатый выбор 
мяса, рыбы, сыров. Скоро этот магазин 
будет торговать мясными и рыбными 
продуктами в расширенном ассортимен
те: здесь есть хорошие холодильные 
установки и достаточные площади. 

Интересное совпадение: когда мы 
проводили в магазине № 6 потреби
тельскую конференцию, туда нагряну
ли проверяющие из отделения эконо
мических преступлений ГОВД. Един
ственное замечание по итогам провер
ки - на ценниках должен быть указан 
срок реализации продукции. ООПИТ 
ОИЯИ сейчас переживает период на
копления сил для спокойного и уверен
ного движения вперед. Этот отдел -
хозрасчетная структура Института. 
Себя обеспечивает, на шее у ОИЯИ не 
висит, долгов не имеет, за энергетику 
и транспорт расплачивается иногда 
деньгами, иногда взаиморасчетами. 

О дна из серьезных проблем, кото
рая волнует руководство, -старе

ние кадров, уход опытных поваров. Сей
час трудно привлечь молодежь: оклады 
низкие. Например, продмец получает с 
выслугой 270 тысяч рублей в месяц, по
вар вьсшего (6-го) разряда - 3 3 6 тысяч. 
Но несмотря на это, Т.Н. Аверичева со
вместно с ОТиЗом ОИЯИ собирается в 
ближайшее время провести серьезную 
аттестацию персонала с привлечением 
независимой комиссии из «Плехановки». 
По итогам аттестации будут установле
ны персональные оклады. Ну что ж, пи
тание - дело серьезное. 

«И все же, почему такие низкие окла
ды?» С этим вопросом я обратилась к 
Т. Н. Козловой, экономисту, курирую
щей ООПИТ. Смысл ее ответа: «По до
ходам и расходы.» В настоящее время 
нет возможности платить больше, за
крытая сеть не дает такой прибыли, как 
открытая торговля в городе. Но, если 
дела пойдут лучше (а это в значитель
ной степени зависит от общей ситуации 
в ОИЯИ), то оклады сотрудникам могут 
быть увеличены. Есть и еще одна эко
номическая проблема: из-за отсутствия 
наличных денег нет возможности заку
пать товары большими партиями (а это 
всегда выгодно), приходится все поку
пать понемногу, а отсюда ~ и высокие 
цены. Поэтому главная задача, которую 
ставит сегодня администрация ОИЯИ 
перед руководством ООПИТ, -изыски
вать ресурсы для качественного и не
дорогого питания. 

В канун профессионального праз
дника работников торговли не хочет
ся говорт^ь только о трудностях. Но 
праздник, наверное, - это не отсутст
вие проблем, а уверенность в том, что 
их можно преодолеть. Именно этого 
мы и желаем коллективу отдела. 

Н.КАВАЛЕРОВА 
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в научных лабораториях мира 

ВАТИКАНСКАЯ 
ОБСЕРВАТОРИЯ 

7 августа исполняется 8 лет моего с л у ж е н и я в Дубне. С р е д и наблю
дений есть такое, к а к о е м о ж н о сформулировать , с и з в е с т н о й д о л е й 
иронии, как : « С в я з ь м е ж д у р е л и г и е й и коммунизмом - в руках моло
д ы х ! » Имею в в и д у т р а д и ц и о н н ы й маршрут м о л о д о ж е н о в и з З А Г С а : 
Черная Речка - Ц е р к о в ь в Ратмино - памятник В. И. Ленину на канале. 
Кстати, Сталина, по-моему, нам явно не хватает . 

Хочу обратить благосклонное внимание « т о в а р и щ е й ученых, д о ц е н 
тов с кандидатами» на перевод буклета «Ватиканская обсерватория», 
сделанный по моей просьбе И. В. Фаломсиным. В 1995 г о д у я читал д о 
клад «Отношение ученых в Дубне к вере. Несколько п о р т р е т о в » на тер
ритории э т о й обсерватории. Мне показалось, что з д е с ь осуществляет
ся связь м е ж д у наукой и религией. По крайней мере, о б ъ е к т ы совпада-

С в я щ е н н и к А л е к с а н д р СЕМЕНОВ 

Ватиканская обсерватория, имеющая 
глубокие исторические корни, мо

жет рассматриваться как одна из самых 
древних астрономических обсерваторий 
мира. Ее начатом можно считать вторую 
половину XVI века, когда Папа Григорий 
XIII пригласил иезуитов, астрономов и ма
тематиков, из Римского Колледжа подго
товить реформу календаря, осуществлен
ную в 1582 году. С тех пор Святой Пре
стол не переставал демонстрировать свой 
интерес и оказывать поддержку астроно
мическим исследованиям. Эта давняя тра
диция достигла своей вершины в прошлом 
веке благодаря исследованиям, выполнен
ным в Римском Колледже знаменитым ас
трономом иезуитом П. Анджело Секки, ко
торый впервые классифицировал звезды 
по их спектрам. В духе этой долгой и бо
гатой традиции Лев XIII в 1891 году, под
черкивая необоснованность постоянных 
обвинений против Церкви в противодей
ствии научному прогрессу, основал Вати
канскую обсерваторию на холме за Собо
ром Святого Петра. 

Персонал обсерватории формировался 
из представителей различных религиоз
ных орденов: барнабиты, ораторианцы, 
августинцы, иезуиты. Обсерватория рабо
тала в Ватикане немногим более 40 лет, 
занимаясь, в основном, выполнением 
вместе с другими обсерваториями боль
шой международной программы составле
ния фотографической карты неба. В нача
ле тридцатых годов, с ростом электричес
кого освещения, небо над Римом стало на
столько освещенным, что сделало иссле
дование более слабых звезд невозмож
ным. Тогда Пий XI решил перенести об
серваторию в свою летнюю резиденцию 
в Кастельгандольфо, на Албанских холмах, 
примерно в 35 км от Рима. Может пока
заться странным, что обсерватория, со 
своими славными традициями, ведущими 
начало от XVI века, для того, чтобы мо
дернизироваться, была перемещена в 
место, история которого ведет начсшо от 
времен до основания Рима. Действитель
но, дирекция обсерватории находится в 
Папском дворце, который возвышается 
над античной «Арке Албана», сердцем 
территории -знаменитой «Албалонга», 

местом происхождения того итальян
ского племени, которое после леген
дарного сражения между Гостилием 
и Курцием, основало Рим. Здесь, пря
мо в том месте, где теперь находят
ся папские сады, император Домици
ан (81 - 96 гг. нашей эры) построил 
фандиозную виллу. В этом месте, так 
насыщенном историей, в 1935 году 
была построена и передана иезуитам 
современная обсерватория, оборудо
ванная тремя новыми телескопами и 
астрофизической лабораторией для 
спектрохимических анализов. Среди 
различных программ исследований, 
которые начали выполняться в новой 
обсерватории, следует особенно от
метить важное исследование пере
менных звезд. Далее, в 1957 г., с ус
тановкой телескопа на большом поле 
(типа Шмидта) и с добавлением совре
менного вычислительного центра ста
ло возможным расширить исследова
ния на новые области, такие как раз
витие новой техники для классифика
ции звезд на основе их спектров: та
кие исследования выполняются и сей
час в обсерватории, они были начаты 
вышеупомянутыми пионерскими ис
следованиями П. Секки. 

О днако с развитием города Рима 
и его окрестностей небо над 

Кастельгандольфо становится таким 
освещенным, что снова заставляет ас
трономов искать другое место для сво
их наблюдений- В 1993 г. обсервато
рия, в сотрудничестве с обсервато
рией Стюард, завершила конструиро
вание Ватиканского телескопа с пере
довой технологией (VАТТ), располо
женного на горе Грахам (Аризона), на
илучшем с точки зрения астрономии 
месте североамериканского континен
та. Это первый оптико-инфракрасный 
телескоп, он является частью между
народной обсерватории «Монте Гра
хам»: проект будет завершен в бли
жайшие годы созданием наиболее 
крупных и сложных телескопов в мире. 
Зеркало этого телескопа, диаметром 
около 2 метров, впервые изготовлено 
с помощью новой техники вращающей

ся печи. Имея в распоряжении этот те
лескоп, астрономь! обсерватории смогут 
наконец развивать в Туксоне, как в пред
шествующие годы в Кастельгандольфо, 
исследовательские долгосрочные про
граммы. Таким образом, в двух своих 
центрах, Кастельгандольфо и Туксоне, 
Ватиканская обсерватория продолжит 
свои исследования, которые включают 
в себя, помимо всего прочего, космоло
гические модели, спектральную класси
фикацию звезд, распределение звезд, 
богатых и бедных металлами, двойные 
звезды с обменом материей, состав тем
ных туманностей, в которых образуют
ся новые звезды, пыль, которая окружа
ет молодые звезды, историю науки. Об
серватория развивает эти программы в 
сотрудничестве со многими астрономи
ческими институтами мира. В 1987 году 
Ватиканская обсерватория в сотрудни
честве с Центром теологии и естествен
ных наук в Беркли (Калифорния) откры
ла серию семинаров по исследованиям 
в междисциплинарных областях, кото
рые интересуют науку, философию и те
ологию, на тему божественного воздей
ствия в научной перспективе. ^^^^ 

В Кастельгандольфо в библиотеке, 
состоящей из примерно 22 тысяч 

томов, имеется цейная коллекция антич
ных книг, среди которых - труды Копер
ника. Галилея, Ньютона, Кеплера, Бра-
ха, Клавия, Секки. Имеется также важ
ная коллекция материалов, ценная тем, 
что несет нам информацию о прошлом 
Солнечной системы. Результаты иссле
дований публикуются в международных 
научных журналах- Годовой отчет со
ставляется по работе около 400 инсти
тутов, рассеянных по всему миру. Совре
менные исследования по теме «Галилей» 
публикуются в серии «Исследования по 
Галилею». Примерно раз в два года ор
ганизуются международные встречи, на 
которые приглашаются около двадцати 
ученых для обсуждения предметов ис
следования обсерватории, и результаты 
публикуются отдельным томом. С 1986 
года в Кастельгандольфо раз в два года 
проводится летняя школа по астрономии 
длительностью в 1 месяц для 25 студен
тов из разных стран мира, на которой 
одаренные студенты развивают про
граммы по различным вопросам. Все 
получают экономические льготы, кото
рые достигают 75 процентов для сту
дентов из развивающихся стран (две 
трети от всех участников). Кроме того, в 
Кастельгандольфо на более или менее 
длительные сроки приглашаются уче
ные, которые намерены сотрудничать с 
астрономами обсерватории. 

Обсерватория ежегодно финансиру
ется Святым Престолом. Однако при ре
ализации отдельных программ, таких 
как VАТТ, обсерватория рассчитывает 
на помощь друзей и пожертвователей, 
с этой целью основано Общество 
«Фонд Ватиканской Обсерватории», на
ходящееся в штате Аризона. 
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СОБЫТИЯ МЮЛЯ 
1768 - родился Ж. Р. Арган, швейцарский математик. 
1816 - родился астроном Рудольф Вольф, швейцарский исследователь Солнца. 
1819 -родился 3. Г. Аронгольд, немецкий математик и механик, высказавший идеи, 

положенные в основу тензорного исчисления. 
1831.-умер русский исследователь В. М. Головин. 
1868 - родился русский физик и радиотехник В. К. Лебединский, организатор Ни

жегородской радиолаборатории. 
1896 -родился И, А- Одинг, ученый-машиностроитель, один из руководителей «Элек

тросилы", На этом заводе был изготовлен магнит синхроциклотрона ЛЯП ОИЯИ. 
1900 - начались успешные испытания над озером Бодензее (Германия) первого 

крупного дирижабля жесткой схемы, построенного по прюекту Фердинанда фон Цеп
пелина в городе Фридрихсхафене. 

1910 - родился Б. П. Константинов, известный советский.физик, академик, вице-
президент АН СССР, 

1918 -родился советский радиотехник Г. В. Кисунько, конструктор первых отечест
венных противоракетных комплексов. 

1920 - родился В. С. Авдуевский, механик. 
1935 - родился М. В. Терентьев, талантливый физик-теоретик. 
1937 - первый беспосадочный перелет Москва - Северный полюс - США. 
1941 - первый залп реактивных «Катюш». 
1943 - у И. В, Курчатова возникла идея создания гетерогенного ядерного реактора, 

в котором делящееся вещество размещается в решетке из графитового замедлителя. 
1952 - умер философ Л, П, Карсавин. 
1954 - газета «Правда» опубликовала сообщение «О пуске в СССР первой про

мышленной электростанции на атомной энергии». 
1956 - закладка атомного ледокола «Ленин». 
1956 - поселок Дубна Кагининской области преобразован в город и включен в со

став Московской области. 
1967 - в СССР начаты работы по созданию опытного производства трансплу

тониевых химических элементов (до капифорнин-252 включительно). 
1995 -создана транснациональная ФПГ «Ипьюшин»-

П о д г о т о в и л Ю. К а т ы ш е в 

В "край белых 
ночей 
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п р и г л а ш а е т Д о м у ч е н ы х 

Вопогда-Кириппов-Ферапонтово. Таков 
маршрут очередной экскурсии Дома уче
ных, которая состоится 7-10 августа. Ее 
участников ожидает обширная програм
ма, включающая осмотр исторических и 
архитектурных памятников, картинной га
лереи, действующего мужского Спасо-
Припуцкого монастыря, музея Николая 
Рубцова - в Вологде, отмечающей свое 
850-петие; посещение Кирилпо-Бепозер-
ского и Ферапонтова монастырей, жен
ского монастыря в городе Горицы. В по

ездке на автобусе «Мерседес» туристов 
сопровождает высококвалифицирован
ный искусствовед-реставратор Ю. Б. Би
рюков, хорошо знакомый членам Дома 
ученых по прошлогодней поездке в Псков 
и Новгород, Стоимость поездки - 515 ты
сяч рублей, включая трехдневное прожи
вание в гостиницах Вологды и Кирилло
ва. Для иностранных граждан цены те же. 

Запись на экскурсию - 24 июля, в чет
верг, в библиотеке Дома ученых в 17 ча
сов. Оплата - 29 июля. Просьба не забы
вать паспорта. 

Э. Хохлова 

Продается 3-комнатная кварти
ра на БВ, 39 кв. м., тел. 2-02-51. 

выезжающих з а р у б е ж 
Д^на самых лучших условиях! 

ВАС ПРИГЛАШАЮТ 
д о м КУЛЬТУРЫ "МИР" 

24 нюля, четверг 
17.30 Молодежная поляна. Праздничный 

шнцерт, посвяш.енный дню рождения города. 

25 июля, пятница 
11.00 Художественный фильм для старше

классников "Легенда одияозавре-2" (фащас-
тика, .Япония). 

20.00 Дискотека. 

26 июле, суббота 
22.00 Дискотека. 

27 июля, воскресенье 
20.00 Дискотека, 

28, 29, 30 июля 
(понедельннк,вторни1С,среда) 

13.00 Провидица Дарья. Вход свободный. 

29 нюля, вторник 
11.00 Художественный фильм-сказка "Три 

золотых волоска" 

ДОМ УЧЕНЫХ ОИЯИ 
23 июля, среда 

Дом ученых закрыт. 

24 июля, четверг 
19.30 Лучшая мелодрама 1996 года "Алая 

буква". Режиссер - Роланд Жоффэ. В ролях: 
Дсмн Мур и Гарри Олдман, Стоимость биле
тов 1500 и 2000 рублей. 

25 июля, пятница 
19.30 Выдающиеся актеры французского 

кино Роми Шнайдер, Ив Монтан и Изабель 
Юппер в художественном фильм "Сезар и 
Розали" (Франция-Италия-ФРГ, 1972 г.). Ре
жиссер Клод Соте. Стоимость билетов 2000 и 
3000 рублей 

26 июля, суббота 
1930 Художественный фильм "Девушки из 

Рошфора" (Франция). Режиссер Жак Деми, 
композитор Мишель Лефан, В гл.ролях: Кат
рин Денев и ее сестра Франсуаза Дорлеак. 

27 июля, воскресенье 
1930 Художественный фильм "Знакомство 

по брачному объявлению" (Франция). Ре
жиссер - Р. Пюрре. В гл. ролях: Лини Жирар
до, Жан Пьер Марнель. 

Письмо в редакцию 
Разрешите через вашу газету выра

зить глубокую благодарность дирек
ции ОИЯИ, коллективам ЛВЭ и ЛСВЭ, 
Управления и патентного отдела, всем 
жителям города, принявшим участие 
в организации и проведении похорон 
Льва Николаевича Беляева. 

Р о д н ы е и близкие 

, Р А Д И А Ц И О Н Н . \

О Б С Т А Н О В К А 

^ В Д У Б Н Е 

По данным отдела радиацнонной 

безопасности и радиационных иссле

дований ОИЯИ радиационный фон 

в Дубне 21 нюля 9 - 1 1 икР/час. 

Ежедневную информацию о радиаци
онной обстановке можно получить по 
тел. 67-111. 

ДУБНА: наука, содружество, 
прогресс. Еженедельник ОИЯИ. 
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